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新北市政府第 6屆第 6次兒童及少年福利政策諮詢委員會 

會議紀錄 

 

壹、 時間：中華民國 111 年 12月 23日（星期五）上午 9時 30分 

貳、 地點：新北市政府 18樓市政會議室 

參、 主席：謝副召集人政達                      紀錄：郭昀盈、陳慧如 

肆、 出列席單位及人員：如簽到表 

伍、 主席致詞：略 

陸、 確認上次會議紀錄（詳如會議資料）：准予備查 

柒、 歷次會議決議執行情形報告（詳如會議資料）： 

一、 列管案號 1100823-4 除管，請教育局將後續辦理情形，納入於爾後工

作報告中呈現。 

二、 列管案號 1110905-1 除管，本案將持續於公安會議中列管追蹤，故除

管。但針對第 2 次每三年各場所附設兒童遊樂設施檢驗情形相關局處

是否已在規劃辦理，請社會局於下次說明。 

三、 列管案號 1110905-2 續管，請相關局處針對委員建議呈現數據方式或

改善方向等修正資料。 

四、 列管案號 1110905-3 除管，有關社會局、教育局、衛生局及交通局業

依委員建議補充事項納入本次工作報告中。 

捌、 業務報告（詳如會議資料）： 

一、 委員詢問議題摘要： 

(一) 周委員大堯： 

1. 有關社會局提到家外安置綠色通道計畫非常好，是否有延續性，其

管道是如何辦理。 

2. 針對兒少社區拒毒預防輔導服務 110 年服務人數與 110年 1-9 月數

據有落差，是否有誤請再確認及修正。 

3. 另想了解本市遴選出 112年兒少代表其男女比例為何。 

4. 有關本市推動全齡高風險家庭整合型安全網，主要是以家庭功能為

核心，且需跨部門之間的整合，欲想了解目前推動情形。 

(二) 廖委員書雯： 

1. 針對教育局呈現校園霸凌數據與未來工作重點規劃之間，是否有進

一步觀察到原因，比如成案案件少且逐年下降是否為真等分析。 
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2. 有關勞工局協助司法保護少年就業服務統計中，針對無意願接受服

務者能否再深入了解原因，以協助或精進分析未來作為。 

3. 對於創傷知情服務上，教育局是否有相關的協助或規劃。 

(三) 黃委員璟隆： 

針對衛生局報告分析兒童事故傷害成因部分，其面向因涉跨局處工

作且需共同防範及協助家庭，尤其是新手父母、養育學齡前兒童之

家庭等，如何提升親職教育等落實。 

(四) 李委員玉華： 

1. 為重視兒少心理健康如何掌握與及時提供相關需求，查教育局工作

報告中輔導資源佈建情形，欲了解有多少輔導員及服務人數，及兒

少困擾及議題有哪些，以了解其資源被使用情形。 

2. 另衛生局有社區心理衛生據點，也想了解來諮詢者的困擾及後續轉

介服務情形。 

(五) 白委員麗芳(王副處長靜文代理)： 

1. 有關本市公托增加對家長在托育上有許多幫助，但隨著工作項目增

加、稽查等皆需辦理時，其工作人力上有無補強或因應的措施協助。 

2. 另社會局針對未職登保母進行稽查截至今年 9 月止有 19 人次，其

為多少案件? 原因為何? 有無提供後續協助或改善? 

3. 查準公共化托育服務違反人數有增加情形，其明年有無相關因應策

略及如何改善? 

4. 查本市早療個案通報及個管人數有增加，惟定點療育、到宅服務確

減少，其原因為何? 未來服務如何提升? 

(六) 林兒少委員昶昇： 

1. 有關社會局推動相關兒少服務活動時，應考量兒少多元性或特殊需

求，以讓服務更貼近其需求。 

2. 另補充觀察到的家庭現象，就是許多家長會依賴福利服務，將兒少

給服務單位協助輔導，如小衛星服務等活動，因此就缺乏親職間互

動及教育，建議相關單位可提供親職教育協助。 

3. 為保障新住民兒少權益，建議新住民委員會應納入兒少代表參與，

以維護其權益。 

(七) 林委員月琴： 

1. 因應明年中央社福考核，針對兒少各項事故傷害之因應策略，請各

局處應就業務項目，納入下次工作報告中呈現。 
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2. 欲就教勞工局有無針對雇用 15~18歲兒少之雇主進行相關稽查數據

或辦理情形。 

3. 針對中離生未升學也未就業情形，教育局有無相關數據及對應策略。 

(八) 胡委員中宜： 

依國際現行 CRC 國際委員建議，期待落實 CRC 來營造友善城市，

透過城市治理與規劃以上中下各決策會議促成兒少積極參與；結

合跨局處積極佈建教育文化休閒措施及友善空間；免受傷害權益

有關替代性照顧部份，減少不必要家外安置、縮減家外安置時間、

佈建類家庭照顧服務；健康權益針對兒少自傷、心理健康、兒虐、

意外事故傷害等再精進；多樣性方向能針對特殊需求兒少(性少數、

原住民、新住民學生…)加以結合在地大學相關資源。以上五大面

向亦可作為下屆會議各局處規劃工作重點與策進作為參考。 

(九) 馮委員燕： 

1. 肯定目前本市推動兒童友善城市非僅研討會而是實行，亦呼應 CRC

概念部份，加以貫穿在各局處工作裡。 

2. 從本次教育局呈現不當管教通報案數及從社會局或家防中心接獲通

報案件比家長反應來得多，可見教育局、社會局結合公權力有先於

家長介入。 

3. 肯定民政局小戶長、幸褔保衛站跨局處合作，及提供主動關懷小戶

長、逕為出生登記報告部份。 

4. 針對兒童心理衛生議題，教育局僅呈現在校園霸凌統計及輔導資源

使用，建議教育局將學生心理健康作一個主題來呈現，以了解學生

是否身心健康正受到威脅的情況；另建議衛生局能將身心健康議題

之內容分開呈現。 

5. 警察局除協助社會局關懷訪視脆弱家庭，因明年工作重點未提到 

112年 7 月上路之少年事件處理法，是否已準備好。 

（十） 聞兒少委員英佐 

1. 有關教育局針對篩選出通學環境為高風險學校之後續改善情形，期

待能有機會讓兒少代表或委員一同參與討論。 

2. 對於教育局不當管教裁罰除呈現幼兒園外，希能納入國高、中學校

相關數據。 

3. 針對交通局事故防制之執法，有關取締道路障礙及違規停車，有無

相關執法計畫或方案。 
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4. 有關交通局修正之「市區汽車客運業營運審議委員會設置要點」，

已納入「得」邀請兒少代表，想了解後續如何邀請兒少參與。 

5. 針對中央社褔考核指標增加兒少代表之多元性，因此期待社會局能

依兒少代表需求予以協助培力單位，並給予相關資源的協助。 

6. 另依據第二次 CRC國家審查報告，對於交通政策規劃期待政府應給

予兒少參與表意之機會。 

二、 各局處回應摘要： 

(一) 社會局(兒少科)： 

1. 有關早療評估鑑定綠色通道計畫，經盤點安置兒少中有迫切需要計

30 名兒少，並感謝新北市立聯合醫院協助，預計明年 2-3 月完成

早療鑑定，且會持續與其他醫院合作。 

2. 小衛星服務主要提供家庭有壓力、困難時，提供照顧處所及服務，

因此會加強家長親職教育功能角色。 

3. 針對兒少社區拒毒預防輔導服務 110 年度數據有誤植，因服務內容

除拒毒輔導服務有增加逆境兒少之失蹤及偏差行為服務，爰下次工

作報告會再修正。 

4. 另兒少代表遴選部分，除錄取名額再加上延任代表，計有 35 名，

且性別為 1：1，亦有參考委員建議分配性別比例。 

(二) 社會局(兒托科)： 

1. 針對未登記保母稽查今年 19 人次，主要是民眾檢舉居多，經查 2

人是未登記保母，其餘是協助親戚照顧小孩，後續有提供課程輔導

資訊，並同時向家長說明無法收托情形及安全托育觀念，另在預防

作為上，有製作居家托育服務文宣加強宣導，故近二年比較後違規

人數是有減少。 

2. 有關準公共化托育違規且終止情形，今年較多為保母超收，係保母

因疫情確診，家長將小孩臨時托育其他保母等情形，另其餘為不當

對待，有兒童發生互咬、口角上的拉扯至兒童受傷等情況，故有終

止合約之情形，因應以上事件，蒐集並提供各托育中心納入課程上

以案例分享，並提醒應注意事項等知能提升。 

3. 今年早療服務因疫情影響而到宅服務、定點療育就下降，家長不願

服務人員進入家中，因此鼓勵家長至鄰近醫療院所進行療育並開放

線上申請療育補助。 

(三) 教育局： 
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1. 校園霸凌依中央規定有固定的鑑定標準，會在下次工作報告呈現通

報數，另兒少委員也非常關切高中職反霸凌宣導，會後會再與委員

討論如何推動。 

2. 學校處理學生創傷知情部分，分正處創傷狀態、過往發生事件等，

如果評估有影響專業人員會協助介入，且併同告知相關導師或科任

導師會共同協助。 

3. 本次中離生數據呈現為原因分析，下次工作報告會呈現過程性結果，

因本案為跨局處合作並依情況轉介相關局處協助。 

4. 有關兒少委員關切國高中之不當管教數據，會於下次工作報告呈現。 

5. 有關學生心理健康部分，後續會再依委員建議整調工作報告，以整

體性方式呈現心理衛生辦理情形。 

(四) 衛生局： 

1. 有關兒少心理諮商部分，本市衛生所、家事或少年法庭，以及今年

設置社區心衛中心等皆有提供，且會持續增加，截至今年 11 月底

服務 2,762人次，7％為 18 歲以下兒少使用，因心理諮商使用必須

經監護人同意，因此在社區心理諮商服務的量能未必高，主要應仍

在校園的三師提供學生相關輔導，而衛生局也會針對學校轉介家長

的心理諮商予以協助，尤其是心理困擾銜接到精神疾病會需要銜接

平台討論，如何與醫療院所合作，加強其服務措施，以及兒少返回

學校，其教育現場如何幫助等協助。 

2. 中央對於明年衛生教育主軸，針對注意力缺損跟過動症、兒少心理

健康等辦理教育宣導，亦會結合各局處資源研議如何預防及提升心

理健康知能。 

(五) 警察局： 

1. 將會持續加強校園周邊取締違規及道路障礙，另會對交通疏導及兒

童事故防制方向統計相關數據及策略。 

2. 有關少輔會市府有專案會議商討，如確定分工流程、受案情形等規

劃，會納入下次工作報告呈現。 

(六) 勞工局： 

1. 針對提供弱勢及 18 歲以下司法保護少年就業服務其無意願接受服

務較多，係與個人因素有關，如司法、醫療、家庭照顧等因素而無

法接受就業服務，爾後工作報告上會在調整文字敘述。 
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2. 另主動至工讀職場實施勞動檢查部分，其資料有呈現在手冊第 149

頁，且有設置打工諮詢專線供青少年申訴及相關協助。 

(七) 交通局： 

有關已修正兒少參與「新北市政府市區汽車客運業營運審議委員會

設置要點」為「得」，係因有些為審核公車路線較為業務層面，故

後續會視審議內容邀請兒少參與。 

三、 主席裁示： 

(一) 因應兒少委員對通學巷弄改善及通學廊道推動有興趣，會後請養工

處、交通局安排時間分享成果及交流。 

(二) 有關少輔會未來運作市府已有專案會議討論，待確定後請警察局於

委員會中呈現規劃情形。 

(三) 請社會局、教育局、警察局、勞工局等單位針對委員建議及回應事

項檢視，並將需補充或說明之業務內容納入下次工作報告或分辦表

中呈現。 

(四) 考量本委員會推展兒少業務議題相當廣泛，為讓委員及本府相關局

處有更多充分空間討論與交流，請社會局研議明年新任期開始，採

議題式分組探討，再將討論決議納入委員會報告，以達共識並使業

務推動更順暢。 

玖、 提案討論（詳如會議資料）： 

編號 1            提案人：財團法人靖娟兒童安全文教基金會 林委員月琴 

案由：建請再加強改善通學環境，提請討論。 

決議： 

一、 為優化通學環境改善，請交通局依其建議邀請委員實地場勘板橋莒光

國小，以了解現行通學巷弄改善情形。 

二、 針對委員建議應以學校周邊整體性來改善，如人行道寬度達 1.5 公尺

以上等…議題，待實地場勘後可於明年委員會辦理分組討論中研議可

行性之作為規劃。 

壹拾、 臨時動議：無。 

壹拾壹、 散會（上午 12時整）。 


